
致 立法會 環境事務委員會 

逐步淘汰本地象牙貿易的立法建議 出席會議個別人士提交的意見書 

 

曾經在太空館看過一套關於動物生態的紀錄片，該片引用了一位生物學家的說話為開場白 — 

「作為一位母親，能夠送給子女最好的禮物，就是一個健康的地球。」 

 

在個人道德上，作為有智慧的人類，是應該與其他動物共同享用地球上的資源，而不是前者

對後者進行霸權掠奪，或是後者為前者作出無謂犧牲。保護大象必須由阻止獵殺開始，非洲

大象的數目正在銳降。2010 - 2012 年，有 10 萬隻大象遭非法捕獵，更有科學家警告，若盜獵

情況持續，非洲象很快絕種。現時生活在肯尼亞的非洲象少於 4 萬隻，兩年前，肯尼亞 5 隻

非洲象於 國家公園被獵殺，這五隻大象的遺骸，身上的象牙都已被拔除，證實象群被殺害，

肯定是與牠們的象牙有關。 

 

象牙被打磨雕刻後多數只成為陳列櫃中的裝飾品，沒有這些裝飾品人類絕對不會滅亡。大象

的犧牲被轉化成跨國象牙走私生意，不少護林員被偷獵者殺害，其家屬失去至親，象牙收入

資助犯罪組織活動，導致平民受害，象牙貿易為了賺錢，喪失良心。 

 

香港作為象牙貿易地區，曾經被保育團體 Save The Elephants 批評。為了保障香港的聲譽和大

象的安全，香港必須立法全面禁止任何象牙交易，同時亦要防止象牙流入黑市令不法商人圖

利和加強打擊非法象牙走私活動，這樣不單有助拯救瀕臨絕種的大象，更可除去香港被評為

象牙貿易中轉站的惡名。限制象牙貿易並非新事，香港商人早於 1989 年象牙交易禁令生效時

已被告知須減持象牙存貨，並被允許在過去 27 年的「清貨」期間拋售其象牙存貨。然而，香

港象牙商人現在還要求得到禁售象牙的經濟補償，實屬無理。大部分的所謂「合法」象牙，

都來自大象偷獵，這與公然銷售贓物並無分別，因此為何還要給予他們作出補償和特殊待遇？

香港經濟不斷轉型，工業不斷轉移，各行各業不斷改革。跟隨全球文化和科技發展，新行業

及新產品不斷出現，勞動人口亦不斷求變以適應社會需要。香港製造業曾經蓬勃一時，但隨

後時勢改變，工業搬到國內，想當年政府也沒有用金錢來幫製造業轉型，為何今天還要用金

錢來補償象牙商人？ 

 

“The greatness of a nation and its moral progress can be judged by the way its 
animals are treated. I hold that the more helpless a creature, the more entitled it is to 
protection by man from the cruelty of man.” ― Mahatma Gandhi 
 

我促請香港政府必須立法執行逐漸淘汰象牙貿易，並不需要作出任何補償。 

 
 
Sum So Shan Susan 
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